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Allons-nous oser les fraternités ?
Un double constat s’impose dans 

mes visites en paroisse aujourd’hui. 
D’une part beaucoup partagent leurs 
difficultés à renouveler les équipes, à 
trouver des successeurs quand l’âge 
avance, d’autant plus que certaines 
paroisses peuvent être de grande 
taille, les charges sont donc plus 
lourdes. D’autre part, de plus en plus 
de jeunes ou de moins jeunes viennent 
frapper à la porte de l’Église pour 
demander à découvrir et à approfon-
dir la foi chrétienne. Manifestement 
une époque se termine et une autre 
s’ouvre. La grande tentation serait de 
commencer par demander à ceux qui 
nous rejoignent de venir simplement 
boucher nos trous, faire ce que nous 
ne pouvons plus faire… On risque alors 
de les « utiliser », de les écraser et de 
les faire fuir.

Commençons donc par le com-
mencement ! Commençons par vivre 
la fraternité à taille humaine, simple-
ment, dans la gratuité de la relation, 
ce qui va permettre d’accompagner 
les personnes qui veulent découvrir 
la foi et de renouveler celles qui sont 
engagées depuis longtemps dans la vie 
de l’Église, pour que, tous ensemble, 
nous soyons disciples-missionnaires. 
Les premières communautés chré-
tiennes (Ac 2, 42-47) nous donnent 
l’exemple d’un partage profond de 
la foi et de la vie quotidienne. Se ras-
sembler en petites fraternités, cha-
leureuses, permet de créer des liens 
authentiques, de partager ses joies 
et ses peines, ses découvertes et ses 
questions, en se laissant éclairer par 
la Parole de Dieu, par l’expérience des 
autres, en se soutenant mutuellement, 
pour avancer ensemble à la suite du 
Christ. Le cadre « familial » favorise 
l’écoute, la confiance. Il offre aussi un 
espace d’accueil pour ceux qui sont 
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loins de l’Église, en quête de sens. En 
cultivant ces petites communautés, 
l’Église redevient une famille, proche, 
où chacun trouve sa place, tel qu’il est, 
dans la diversité des âges, des expé-
riences et même des cultures. Dans un 
monde marqué par l’individualisme, 
les paroisses ne doivent-elles pas 
d’abord redevenir des lieux de frater-
nité simple, vivante et ouverte ? Alors 
le rassemblement dominical prendra 
tout son sens, comme un lieu de res-
sourcement fondamental autour du 
Christ, lieu où l’on élargit son cercle 
de relations. Alors la paroisse pourra 

se renouveler parce que de nouvelles 
personnes vivront au quotidien leur 
foi et auront le désir de s’engager dans 
la mission de l’Église, avec ce qu’elles 
sont.

C’est dans cet esprit que le « Par-
cours espérance » du Diocèse a été 
conçu. Son objectif est missionnaire. 
Il s’agit de constituer des fraternités 
qui rassemblent des personnes enga-
gées dans notre Église et d’autres qui 
peuvent être plus éloignées, peut-être 
éprouvées ou isolées, en recherche in-
térieure, en fragilité. La mise en œuvre 

de ce parcours est très simple, car il 
part de la vie quotidienne, pour que 
tous puissent s’exprimer. Il laisse la 
place à l’amitié et à la prière. Il est pré-
vu en quatre rencontres, à vivre entre 
le mois de mars et le mois de juin. Ce 
« Parcours espérance » risque de nous 
décevoir si nous le vivons uniquement 
« entre nous », avec notre cercle des 
habitués. C’est un « outil » mission-
naire. Je demande donc à toutes les 
équipes constituées (équipes de litur-
gie, fraternités existantes, équipes 
de la Pastorale en monde populaire, 
équipes de mouvements…) de se sépa-
rer pour constituer des binômes ou 
des trios qui osent inviter d’autres per-
sonnes, très largement ; cela peut être 
des voisins, des collègues de travail, 
des connaissances… en privilégiant les 
liens de proximité. Nous avons à faire 
confiance à l’Esprit qui saura nous 
guider vers des personnes que nous 
n’imaginions pas intéressées et per-

mettre de nouvelles rencontres, pro-
bablement très riches. Nous n'avons 
pas à nous inquiéter pour l’animation, 
tout est prévu dans le livret. Il faut sim-
plement se lancer. Allons-nous oser ? 
C’est ce que je demande à toutes les 
paroisses, à tous les catholiques du 
diocèse. Nous ne pouvons pas rester 
entre nous quand nous voyons à quel 
point aujourd’hui Dieu touche les 
cœurs et nous demande d’ouvrir nos 
portes. La mission n’est pas si compli-
quée, il faut simplement oser. Allons-
nous oser ?

Pèlerinage 
 à Rome

Une fraternité à Rome

"Nous ne pouvons pas rester entre nous quand nous 

voyons à quel point aujourd’hui Dieu touche les cœurs et 

nous demande d’ouvrir nos portes."



Christiane, participante
Parcours Alpha, Saint-Vincent-en-Lignon

J'ai abordé ce parcours Alpha avec une certaine appréhen-
sion, car j'ai peur de l'inconnu, mais en y allant avec des amis, 
j'étais en confiance. Je suis investie en Église depuis long-
temps, mais j'estime que nous avons toujours à apprendre 
et besoin de renforcer notre foi. Nous étions dans un climat 
de sincérité et de bienveillance, où tout le monde parlait  
librement. Le week-end sur l'Esprit Saint à l'Hermitage de 
Noirétable a été sensationnel.

Véronique, organisatrice
Parcours Alpha, Saint-Paul-en-Forez-Donzy

Le quatrième parcours Alpha a débuté dans notre pa-
roisse de Saint-Paul-en-Forez-Donzy, réunissant une 
vingtaine d'invités. Plusieurs participants de l’an der-
nier ont souhaité s’engager dans le service pour accom-
pagner ceux qui se lancent dans ce nouveau parcours. 
Le parcours Alpha est une véritable dynamique pour notre 
paroisse, renforçant les liens entre les clochers. De ces ren-
contres hebdomadaires est née une fraternité joyeuse. Cela 
met en joie. Il y a vraiment de beaux fruits. 
NOTA : un parcours parents a commencé en novembre avec 
quelques mères de famille. 

Isabelle, participante
Parcours Alpha, Saint-Paul-en-Forez-Donzy

Une session du parcours Alpha s’est terminée… quel dom-
mage ! L’année dernière, j’ai participé au parcours Alpha en 
tant qu’invitée. J’arrivais, je mettais les pieds sous la table ! 
C’était un moment que j’attendais chaque semaine pour me 
reposer, me poser et mettre de côté mes préoccupations 
quotidiennes. J’ai beaucoup reçu à travers les enseignements 
et les échanges. Cette année, j’ai choisi d’intégrer l’équipe 
pour me rendre disponible au service. À ma grande surprise, 
ce deuxième parcours m’a encore énormément apporté : 
l’accueil, les sourires, l’approfondissement des topos et les 
partages en équipe. Mais le plus beau cadeau m’a été donné 
lors du week-end à Notre-Dame de l’Hermitage, au cours de 
la veillée et du sacrement de réconciliation. Depuis 23 ans, je 
n’arrivais pas à donner pleinement un pardon. Ce soir-là, je 
l’ai nommé… et c’est le Christ qui l’a déposé en moi. Le lende-
main, des larmes abondantes, comme une source libératrice, 
ont apaisé mon cœur et mes pensées. Je suis repartie libérée, 
apaisée et habitée d’un regard plus compatissant sur nos fra-
gilités et nos limites humaines.

Auréline, participante
Parcours Alpha, Bienheureux-Antoine-Chevrier

J'ai découvert Alpha lors d'un entretien avec le Père  
Sébastien, alors que je souhaitais me faire baptiser. Étant 
seule pour faire grandir ma foi, j'avais beaucoup de ques-
tions et me sentais un peu perdue, comme si je n'étais pas 
à la hauteur. Le Père Sébastien m'a assuré que je trou-
verais des réponses et que cela m'aiderait à mieux choi-
sir mon chemin. C'est là que l'aventure a commencé.   
(...) Au fil de mon parcours, j'ai pu m'exprimer sur mes 
croyances et idées, qu'elles soient préconçues, trans-
mises ou déduites. En retour, j'ai reçu des réponses et 
des explications qui ont enrichi ma compréhension. Je 
suis profondément reconnaissante d'avoir pu partici-
per à Alpha. Je me sens légitime et confiante dans ma foi. 
Tout au long de mon parcours, j'ai ressenti une liberté d'ex-
pression, de partage et de réflexion. J'ai pu créer des liens et 
ressentir la communion qui existe parmi tous les chrétiens. 
La bienveillance que j'ai rencontrée a été réconfortante. 
Je commence maintenant ma préparation au baptême, 
prête à faire grandir ma foi en confiance et en plénitude. 

 PARCOURS ALPHA

Nés en 1990 au sein d’une paroisse anglicane de Londres, les parcours Alpha ont été adoptés par de nombreuses 
paroisses en France. Mixant convivialité, fraternité et topos sur les « fondements » de la foi chrétienne, Ils ont 
montré leur capacité à (r)éveiller la foi chrétienne de nombreuses personnes et à être des leviers de « trans-
formation missionnaire ». Quatre paroisses de notre diocèse ont fait le choix de ces parcours.  Nous nous nous 
faisons l’écho de quelques témoignages enthousiasmants

L'équipe de Bienheureux-Antoine-Chevrier



Monique, participante
Parcours Alpha, Saint-Paul-en-Forez-Donzy
J’étais enseignante et j’ai eu la chance de travailler dans un 
lycée où l’écoute et le partage faisaient partie du quotidien, 
avec des jeunes et des familles formidables. Passionnée, j’y ai 
consacré l’essentiel de mon temps, mettant ma vie spirituelle 
entre parenthèses : « Je n’avais pas le temps. » En septembre 
2023, j’ai pris ma retraite. Je n’avais pas peur de l’ennui, mais 
une question me préoccupait : comment retrouver cette ri-
chesse dans la relation humaine, que je craignais de perdre 
en quittant mes élèves ? Ce que je cherchais allait au-delà du 
simple lien social, mais je ne savais pas encore quoi. 
C’est alors que mon fils m’a parlé du parcours Alpha. Sans 
trop réfléchir, je suis allée à la soirée découverte. Je ne 
connaissais que trois personnes, mais l’accueil, la simplicité 
et la bienveillance du groupe m’ont mise à l’aise. En partant, 
je me sentais déjà faire partie du groupe. Chaque mercredi, 
j’avais hâte d’être au mercredi soir : après un repas convivial, 
une vidéo ou un exposé, on échangeait en petits groupes 
sur des thèmes profonds : Quel est le sens de la vie ? Qui est  
Jésus ?... Chacun pouvait parler librement, écouter, se nourrir 
de la présence de l’autre. Cette liberté m’a donné confiance. 
Au fil des semaines, j’ai aussi redécouvert la prière et fait 
l’expérience de sa puissance. Ce fut un tournant dans le par-
cours   :  je comprenais enfin ce que je cherchais : c’était le 
chemin, mon chemin, vers Jésus. Aujourd’hui, j’apprends à 
laisser Dieu entrer dans ma vie. Je suis au début de la route, 
tout est à construire, mais je me sens confiante ! Grâce aux 
belles rencontres du parcours Alpha, j’ai rejoint un groupe 
de fraternité, découvert la joie de prier en chantant dans une 
chorale et plus récemment, vécu des moments forts en ren-
dant visite aux malades. Finalement, je me sens pleinement 
partie prenante de l’Église, avec le désir d’approfondir et de 
partager ma foi.

Valérie, coordinatrice
Parcours Alpha, Saint-Vincent-en-Lignon

Pour qu'un parcours Alpha fonctionne bien, une bonne orga-
nisation est essentielle. C'est la mission qui m'a été confiée : 
en tant que coordinatrice, j'avais pour rôle de superviser l'or-
ganisation des dîners. Quel menu choisir ? Qui prépare les re-
pas  ? Qui sera présent pour installer, faire le service et ranger ? 
C’est ainsi que j’ai rencontré des personnes qui ont ac-
cepté d’être ces travailleurs de l’ombre, indispensables 
au bien-être de ceux qui suivent le parcours. Souvent, ce 
sont des personnes heureuses de donner de leur temps, 
à leur manière, pour contribuer à l’accueil des invités. 
J’ai ainsi fait la connaissance de nombreuses personnes 
généreuses et dévouées, engagées dans la cuisine et le 
service, et j’ai eu la joie d’échanger avec elles. Il y a aus-
si les invités : quel bonheur de les voir revenir chaque 
semaine avec le sourire ! Au fil des rencontres, un lien 
fort s’est tissé avec l’équipe d’animation et les priants. 
Le parcours est terminé, mais nous sommes heureux de nous 
retrouver, enrichis par ce temps vécu ensemble.

Chrystelle, animatrice
Parcours Alpha, Sainte-Claire-Sainte-Thérèse-en-Forez

Humour et foi chrétienne sont compatibles... Lors du week-
end Alpha, nous avons crée un sketch, où évidemment  nous 
avons parlé foi chrétienne et Église. Sullivan était déguisé en 
don Grégoire, Marie, qui ne sait pas encore ce qu'est le par-
cours Alpha, avait revêtu le costume de Bécassine. Elle était 
accompagnée de Béatrice, déguisée en don Guillaume. Nous 
avons beaucoup ri, beaucoup prié, et nous en gardons tous un 
très bon souvenir. Pour avoir personnellement suivi le par-
cours Alpha, je peux dire qu'il a changé ma relation au Christ, 
j'ai vu l'Église autrement et j'en rends grâce. Le parcours Al-
pha est une aventure qui nous oblige à vivre pleinement cette 
expérience et en vérité... J'invite sincèrement à faire ce par-
cours qui renouvelle. Parcours Alpha, Saint-Vincent-en-Lignon

Fraternités locales missionnaires, fraternités paroissiales, équipes de mouvements… 
OSONS proposer, inviter largement pour partager cette belle expérience fraternelle  
avec ceux qui sont « plus loin », en questionnement ou en recherche, encore au seuil de 
notre Eglise, recommançants ou catéchumènes. Osons nous laisser bousculer, renouve-
ler par leurs questions, leur façon d’être, leur fraîcheur… Osons sortir des  
« sentiers battus » pour, avec eux, entrer ou grandir dans l’Espérance !

Retrouvez le parcours sur le site diocésain : parcoursesperance.diocese-saintetienne.fr

 PARCOURS ESPÉRANCE
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Pour les jeunes, les recommençants, les personnes peu ha-
bituées à la prière, retrouvez chaque jour durant le temps 
du Carême jusqu'à Pâques : une prière tirée de l'Écriture 
sainte, une méditation avec le Pape François, un commen-
taire pour la vie concrète, une résolution pratique, une 
prière simple...   En supplément : un chemin de croix, un 
guide du sacrement de réconciliation, des prières usuelles. 

64 pages - 1, 20 €
 

Le coin du libraire

Carême pour tous
avec le Pape François.

A arrêté sa mission et nous la remercions de tout cœur pour les ser-
vices rendus :
Pour des raisons de santé, Evelyne JAYOL a dû cesser son travail à 
l’accueil de la Maison diocésaine. Nous la remercions pour ses 35 
ans d’engagement au service du diocèse, et toujours avec le sourire.

Bernadette CHAVAS, ancienne LEME, décédée le 31 janvier 2025 
à l'âge de 66 ans, Pélussin.

Officiel de février 2025 Elle a rejoint le Père

À l’occasion du centenaire de 
la canonisation de saint Jean-
Marie Vianney, le diocèse de 
Saint-Étienne organise un 
pèlerinage à Ars-sur-For-
mans, en présence de Mgr 
Sylvain Bataille. Inscriptions 
ouvertes jusqu’au 2 mars 
2025 sur le site du diocèse. 
Une belle occasion de se 
recueillir sur les pas du saint 
Curé d’Ars !

Dans le cadre de l’Année jubi-
laire, le Pape François invite 
les jeunes du monde entier à 
se rassembler à Rome pour 
vivre un temps fort de foi et 
de communion. Le diocèse de 
Saint-Étienne propose un pè-
lerinage exceptionnel à cette 
occasion.

Inscriptions ouvertes jusqu’au 
15 mai 2025 sur le site du dio-
cèse.

Le 22 janvier, une centaine 
d'agents pastoraux du dio-
cèse – LEME, prêtres, diacres 
et chefs d'établissements de 
l'Enseignement catholique 
– se sont réunis pour une 
journée de formation dédiée 

Journée de pèlerinage à
Ars -sur-Formans
Dimanche 6 avril

Lancement de la 
campagne du Denier
 

Jubilé des jeunes à Rome
Du  27 juillet au 4 août

Protection des mineurs : le diocèse 
renforce sa vigilance
Jean-Louis Reymondier, diacre
Délégué diocésain à la protection des mineurs

à la protection des mineurs. 
Organisée à la demande 
de l'évêque   et animée par 
l'Antenne Diocésaine de Pré-
vention et de Lutte contre 
les Violences Sexuelles, cette 
séance visait à renforcer la 
bienveillance et la vigilance au 
sein des structures éducatives 
et pastorales. Le phénomène 
des violences sexuelles a été 
examiné sous ses aspects juri-
diques, psychologiques et mo-

raux, afin d'apporter des éclai-
rages précis sur ses enjeux et 
ses conséquences.
Des repères concrets ont été 
proposés aux agents pasto-
raux pour les aider à adopter 
une posture éducative adap-
tée auprès des jeunes, dans 
une attitude d’éducateurs 
chrétiens, témoins de l’Évan-
gile. Pour faciliter le dialogue 
sur ces sujets sensibles, des 
outils pédagogiques ont été 
présentés, permettant d'adap-
ter l'accompagnement des 
enfants et des adolescents. 
Des protocoles clairs ont éga-
lement été mis en place pour 
garantir une réponse rapide et 

efficace face à toute situation 
préoccupante, qu'elle soit vue, 
signalée ou vécue.
À l'issue de la formation, une 
nouvelle version de la charte 
de bientraitance pour la pro-
tection des mineurs a été 
remise aux participants. Ce 
document sera bientôt mis à 
disposition de l'ensemble des 
personnes du diocèse exer-
çant une responsabilité édu-
cative.


